
给被督察方一次强
有力的震动

市安全监管局监管二处调研
员赵英然

去年， 我有幸参与了对本市
四个区的安全生产督察工作。 本
次督察规格高、 权威大， 凸显市
委市政府对我市安全生产工作的
高度重视； 本次督察全覆盖、 用
时长， 凸显市委市政府对我市安
全生产工作的细化精耕。 这一举
动在我市尚属首次， 在全国也是
率先垂范。

督察工作紧张有序， 大家工
作到夜里一两点钟是常事， 我记
得只通州区一个区上报的关于安
全生产工作的文件盒就有1400多
个。 此外， 还要听取区安全生产
工作情况汇报和3名分管副区长
的安全生产个人述职报告， 与5
名区级领导及4名政府部门的主
要负责人进行了个别谈话。 召开
了3次分类座谈会， 听取了30名
部门、 街道、 重点企业主要负责
人的安全生产情况汇报， 延伸督
察15个街道、 园区和6个政府部
门， 随机抽查42家企业， 总计查
阅资料9000余份 ， 还要受理来
电、 来信举报件。

从我督察的区来看， 总体上
区委区政府基本上落实了安全生
产工作的基本要求。 但是， 也有
不尽如人意的地方和环节， 例如
有不落实风险预警机制， 以及事
后检查督导不利的情况发生。 区
政府在对上级要求的落实上， 情
况也是参差不齐 ， 有的落实到
位， 有的并不重视。

从具体的专项工作来看， 推
动情况也是良莠不齐， 有的层层
分解， 落到实处， 有的只是简单
地进行文件转发。 行业部门还不
同程度地存在执法、 监督的落实
情况参差不齐， 依法履职的情况
不到位的问题。

此次督察推动了被督察区里
很多疑难问题的解决。 同时， 督
察也是一个依法行政工作的大普
及， 街道乡镇， 包括行业部门了
解了身上的担子很沉重， 知道了
应该做些什么。

本次督察确实给予了被督察
方一次强有力的震动和警醒， 普
遍反映提出的问题都很具体、 很
到位， 因为越具体越有利于被督
察方改正。 只要区委区政府以及
各部门、 乡镇街道对安全生产工
作给予高度重视， 督察的问题肯

定能够得到解决 ， 以问题为导
向 ， 会进一步推动工作全面落
实， 使各自的安全生产工作有一
个质的飞跃。

督察过程需要转变
身份实事求是

丰台区安全生产监督管理局
副局长崔林

2017年底， 根据市委市政府
安全生产督察工作安排， 我有幸
参与市委市政府第九督察组对海
淀区委区政府安全生产全面督察
的工作。

能顺利完成这项工作， 我感
受到首先是要端正态度、 转变思
想。 本着对市委市政府和海淀区
委区政府负责的态度， 抱着在督
察中学习、 交流、 总结、 提升的
思想， 通过调阅行业部门、 属地
街镇档案资料， 与区委区政府领
导、 行业部门属地街镇领导、 基
层工作人员、 企业单位负责人、
职工交流调研、 实地走访辖区各
类型企业、 掌握安全生产全面动
态， 从软硬件两个方面了解实际
情况。

其次要转变身份， 作为区县
一名负责安全生产的领导干部，
在此次督察中边工作边学习， 不
执着固有经验， 同时要向上级单
位、 同级单位领导和同志学习各
项经验。

督察要本着实事求是的精
神， 从客观实际出发、 全面了解
的基础上， 还要本着政治意识 、
宗旨意识、 大局意识， 从自己分
工负责的督察业务工作中将被督
察部门、 属地的各项工作全面总
结， 将海淀区开展安全生产工作
的要点、 重点、 难点、 亮点全面
提取出来， 挖掘典型事例、 存在
问题， 帮助上级进行决策指导，
帮助被检查单位发现自身问题，
有效改进， 促进提升。

在与督察组各位领导和同志
的工作中， 学习各位同志好的经
验方法， 发现共性问题时研究解
决方法， 共同探讨相得益彰。 是
市领导对此次督察工作的高度重
视、 区领导对工作的支持、 督察
组人员的团结协作、 被督察各单
位领导干部加班加点夜以继日为
安全工作奉献， 最终保证了此次
督察圆满完成。

我深深体会到， 无论开展哪
一项工作， 不论是督察工作， 还
是安全生产工作， 决策的制定 、
方案的实施、 部署和贯彻落实到

位， 三者缺一不可。

督导既要讲速度也
讲温度

市民政局副处长王伟领

这次市委市政府举全市之力
对安全生产工作进行督察是安全
生产管理工作的一个创新， 也是
一个新的亮点。 我参加的是对密
云区的督察工作， 给我感受最深
的是， 督察有力地促进了各区和
委办局在推动安全生产工作上的
力度。

督察不是考核， 也不是一般
性的工作调研， 是针对全市近几
年各区政府、 委办局在落实安全
生产工作任务的一次验收， 是对
我们每一个从事安全生产工作者
的一次 “阅兵”。 通过督察， 厘
清近几年全市在推进安全生产工
作中存在的一些问题和难点， 同
时将好的工作方法、 亮点工程、
创新举措进行汇总， 做好下一步
的应用和推广， 从而更好地促进
安全生产工作落实更加到位。

此次督察， 我们发现了一些
单位在落实安全生产工作相关文
件、 政策、 意见上仍存在的一些
问题， 反映出各单位对安全生产
工作的重视程度不一。 有的单位
从领导到员工能够逐级抓好安全
责任， 紧绷安全弦； 有的单位则
仍存在重视程度不够， 抓安全、
保安全的意识有待提升。 督察过
程中， 指出每一家单位存在的安
全问题症结， 对症下药， 并直接
通报给所在单位的一把手， 不遮
不掩， 就是要求被督察单位对存
在的问题立整立改， 提高各单位
抓安全、 保安全、 促安全的责任
意识。

其次， 我还感受到的是这次
督察非常务实， 督导过程讲速度
也讲温度。 比方说我们在检查宾
馆、饭店等企业时，明显感觉到这
些企业的安全生产经费投入不
足，舍不得投钱在安全生产上。此
次督察组也提出来， 可以对一些
安全不达标的企业不进行处罚，
但是企业必须立即改正。 因为督
察的目的就是让企业整改， 而不
是为了处罚， 让每一家企业真正
把安全生产工作当成第一要务进
行落实，才是我们所希望看到的。

另外， 此次督察的时间安排
也非常合理， 对每个区督察的时
间为15天， 让我们能够从乡镇到
企业全面系统地检查一遍， 极大
促进并检验了各区的安全生产工

作落实情况。
最后， 我市民政系统在开展

安全生产工作的时候也会进行存
照借鉴 ， 更好完成安全生产任
务， 提高安全生产管理标准， 通
过痕迹化的管理， 把制度、 措施
落实到末梢。

让企业意识到风险
落实好责任

延庆区安全监管局副调研员
闫福军

这次督察工作非常务实， 督
察的目的也非常清楚， 就是要看
政府是否对监管责任落实到位，
看企业是否落实了它的主体责
任， 以及领导是否重视安全生产
工作。

三周的时间里， 督察组制定
了周密的计划， 每周、 每天我们
要做什么， 都制定得非常详细 。
第一天进组报到的时候， 就对每
个人进行了明确的分工， 并且参
加了培训， 给出了详细的安排和
计划。

在组里的每一天， 工作节奏
都很紧张， 也让我们感觉到非常
充实。 我们在加班加点工作的时
候， 组长也都会跟着我一块儿加
班加点， 帮助我们开展工作。

对于我来说， 督察的过程也
是学习的过程， 通过此次督察，
我也掌握了很多安全生产相关的
内容， 对我将来的工作是一个极
大的帮助。 其次， 我感觉到组员
的敬业精神非常强， 大家都能按
照职责分工， 尽职尽责完成好自
己的工作。

在延伸督察过程中， 对企业
进行检查时， 督察组邀请了两名
安全生产的专家协助督察组， 这
两名专家专业性比较强， 工作起
来也非常认真， 我从他们身上学
到不少东西。 督察中发现， 个别
企业的安全生产工作主体责任落
实不到位， 虽然有些工作做了，
但是有的企业负责人为了省钱，
工作浮于表面， 安全生产资金投
入不够。

在督察出安全隐患后， 专家
针对企业出现的安全隐患对企业
负责人进行了细致讲解并分析其
原因， 让对方从心里认识到问题
的严重性和安全生产的重要性，
使企业负责人思想认识有了很大
的提高 ， 并且承诺立即进行整
改， 加强对安全生产的管理力度
和资金投入。

我们还发现政府的个别部门

平日的督查力度不够， 尤其是行
业部门， 只检查不处罚成了普遍
现象， 这样的做法难以引起企业
的重视。通过督察，我们给被督察
方提出了具体的指导建议： 一是
对于专业性不强的部门， 建议他
们引入第三方专家到企业排查隐
患；二是加强执法强度，加大处罚
力度；三是加大宣传力度，使企业
负责人落实安全生产主体责任。

我认为， 此次督察工作对于
推动我市安全生产工作将会起到
非常有益的作用。

一次难得的安全生
产专题调研

市安全生产督查事务中心干
部万力

我参加了丰台区、 门头沟区
两期督察工作， 主要负责督察两
个区贯彻落实国家和本市安全生
产决策部署情况， 检查2016年安
全生产大检查中发现的突出问题
整改落实情况， 同时负责举报投
诉件办理。

我感受到此次督察工作准备
细、 标准严。 在进驻督察前的动
员和准备工作会上， 市政府领导
对安全生产督察任务进行周密部
署， 对督察工作提出明确要求。
每批督察前要组织为期三天的培
训， 工作人员人手一本安全生产
督察工作手册， 包含工作规范、
工作流程等。 培训会既介绍工作
方法、 工作思路， 又进行廉洁教
育。 通过充分准备， 督察人员对
督察工作全面理解、 准确把握，
为圆满完成督察工作任务打下坚
实基础。

此外 ， 此次督察工作时间
紧、 任务重。 督察组需要在三周
内查阅全区安全生产工作资料 ，
与相关部门和重点企业领导进行
座谈， 还要延伸督察乡镇街道和
企业。 督察组的同志面对重任，
团结协作、 敬业奉献， 以一丝不
苟 、 严肃认真 、 实事求是的态
度， 完成了工作任务。

我感受到此次督察工作可谓
下实功、有实效。督察工作历时15
天， 督察组比较全面地掌握了被
督察区安全生产工作情况， 既发
现了问题也掌握了基层情况，可
以说是一次十分难得的安全生产
专题调研。 我们参与督察的同志
只要结合地区实际， 认真思考研
究如何建立安全生产长效机制，
科学运用督察结果， 一定能提升
我市安全生产工作的整体水平。

□本报记者 刘欣欣 文/摄

下了实功就有实效
———市安全生产督察组成员的心里话（三）

赵英然 王伟领 闫福军崔林 万力
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